

son état de faiblesse, toutefois je dois vous dire que sa voix est forte, vibrante et qu'il sait encore accentuer ses paroles; son œil, à la fois doux et étincelant, n'a rien perdu de son éclat; le teint est frais; les mouvements faciles et vifs de la tête, de la figure et des bras indiquent la vigueur et l'énergie.

Les cierges que l'on présente au Pape pèsent de cinq à quinze et vingt livres. Ils sont très beaux. Celui que j'ai offert est orné de dessins gracieux, des armes de Sa Sainteté et des mots suivants: *Universitas Lavallensis in Canada*. Le même jour, j'ai donné un cierge semblable au Cardinal Protecteur de l'Université; les armes du Saint Père étaient remplacées par celles de l'Éminentissime Préfet de la Propagande.

C'est Monsieur le Recteur qui, en 1873, offrit le premier cierge au nom de l'Université. Le Saint Père fit cette remarque: "Autrefois l'Université Romaine de la Sapience, à pareil jour, m'apportait un cierge; maintenant vous savez que les temps sont changés. Que Dieu soit béni, l'Université de Québec prend sa place, et j'aurai encore mon cierge." Sa Sainteté remit ensuite ce cierge à Monseigneur l'Archevêque de Québec, et Sa Grâce le donna à l'Université.

B. P.

L'Abaille.

"Forsan et hæc olim meminisse juvabit"

QUÉBEC, 21 FÉVRIER 1878.

Sa Sainteté Léon XIII.

Son Éminence le Cardinal Pecci a été élu pape hier et a pris le nom de LEON XIII. L'histoire du concile du Vatican renferme les détails suivants sur la biographie de Sa Sainteté:

"Joachim Pecci est issu d'une antique et illustre maison; il est né à Carpineto, au diocèse d'Agnani, le 2 mars 1810."

"La nature le doua d'un excellent caractère d'un esprit éveillé, d'une rare noblesse de manières et d'une grande élévation d'âme. C'est au Collège Romain qu'il accomplit ces premières études; de là il fut admis à l'insigne Académie des nobles ecclésiastiques, où ils s'adonna avec succès à la science de la théologie et du droit."

"Le Souverain Pontife Grégoire XVI l'honora de beaucoup d'estime. Le 16 mars 1837, il se l'attacha comme prélat domestique et le nomma référendaire de l'une et de l'autre signature. Comme il montrait une sagesse profonde et une maturité jointes à une aptitude remarquable pour le gouvernement des peuples, le même pape lui donna le titre de protonotaire apostolique et successivement le nomma délégué à Bénévent, à Spolète et à Pérouse. Mgr Pecci sut s'y concier

lier l'estime et la bienveillance publiques par la distinction de ses manières et la noblesse de sa conduite, jointes à une équité incorruptible. Ces dons éminents de l'esprit et du cœur le firent préconiser en 1873 archevêque de Damiette et envoyer comme nonce apostolique près le roi des Belges. Mgr Pecci s'acquitta tant de crédit et d'estime à la cour et dans tous les rangs, que le Souverain voulut lui conférer le grand cordon de l'ordre de Léopold."

"Mais la ville de Pérouse conservait toujours présente, la mémoire de sa justice, de la délicatesse, de la charité de Mgr Pecci. Aussi à peine son évêque, Mgr Filasio, eut-il fermé les yeux, que les citoyens demandèrent et obtinrent pour lui succéder cet éminent prélat. Grégoire XVI, juste rémunérateur du mérite, non seulement le préconisa, dans le consistoire du 19 janvier 1846, évêque de Pérouse, en le transférant du siège archiepiscopal de Damiette, mais le crea Cardinal de la Ste Eglise Romaine, en le réservant *in petto*. Le même pape, s'étant endormi dans le Seigneur au mois de juin de la même année, n'eut pas le temps de le publier Cardinal; mais son successeur Pie IX, qui était aussi l'appréciateur éclairé des talents et des vertus de Mgr Pecci ainsi que des services signalés rendus par lui à l'Eglise et au Saint-Siège, donna le rare exemple de le créer et publier seul, dans le consistoire du 9 décembre 1853, Cardinal de l'ordre des prêtres, sous le titre de St Chrysogone. Il lui assigna les congrégations du Concile, de l'Immunité, des Rites et la discipline régulière."

"En des temps très-difficiles, il a gouverné et il gouverne son diocèse avec une rare prudence, une profonde sagesse, et accomplit tous les devoirs d'un pasteur prévoyant et zélé. C'est un spectacle singulièrement digne de remarquer combien, nonobstant des vexations continuelles, sa modération unie à une vertu intrépide à toujours imposé le respect et la vénération."

"Son diocèse est un monument vivant de sa charité et de sa vigilance. Les édits et les mandements qu'il ne cesse d'adresser à ses enfants demeureront comme un témoignage perpétuel de sa doctrine et de sa fermeté, notamment celui qu'il a publié par la voie de la presse, à l'occasion de l'Indult du Carême pour l'année 1868."

Son Éminence résidait à Rome depuis quelques années et avait été nommé par Pie IX Camerlingue de la Sainte Eglise Romaine.

Il appartenait à la Congrégation des Evêques et Réguliers, du Concile, de l'Immunité, des Rites, de la Discipline et de Lorette.

Nous attirons l'attention de nos lecteurs sur la lettre de Rome que nous publions aujourd'hui, elle nous donne des détails bien intéressants sur une audience que Pie IX, de sainte mémoire, donnait quatre jours seulement avant sa mort. L'allocution qu'il prononça lors

peut être regardé comme étant ses dernières paroles au monde catholique.

Nouvelles Locales.

Ce matin Mgr l'Archevêque nous disait la messe de communauté, en action de grâce de l'heureuse élection du Souverain Pontife Léon XIII. Après la messe on chanta un *Te Deum* solennel; puis, à leur grand désespoir, les externes furent forcés de s'en retourner à la maison, sans pouvoir réciter leurs leçons, nous avions grand congé! Même congé pour les universitaires. Le pavillon papal flottait sur l'Université hier après-midi et aujourd'hui.

Hier, mercredi, les Révérendes Sœurs de la Charité ont fait chanter, dans leur chapelle, magnifiquement ornée, un service solennel pour le repos de l'âme de Sa Sainteté Pie IX. M. le Supérieur officia, assisté par M. P. H. Sylvain, du Séminaire de Rimouski, faisant l'office de diacre, et par M. G. Fraser, comme sous-diacre. M. Cyr. Legaré, Directeur du Grand Séminaire a fait l'éloge de Pie IX.

Académie St. Denys.

Mercredi il y avait séance solennelle de l'Académie St. Denys, MM. A. Jodoin, élève de Rhétorique, et A. Gosselin, élève de Seconde, ont été reçus académiciens. La Société Ste Cécile et l'Union Orphéonique ont été chargées de la partie musicale et ont bien joué leur rôle. Le manque d'espace ne nous permet pas de donner aujourd'hui plus de détails.

Informations.

On continue de chanter dans les différentes églises de la ville des services pour le repos de l'âme de Pie IX. Ce matin on a chanté à l'Eglise St. Jean une messe solennelle d'Haydn à la même intention: la veille au soir le R. P. Hammond, S. J., avait prononcé l'oraison funèbre de Pie IX dans la même église.

O. Robitaille, Ecr., M. D., vient d'être nommé Chevalier de l'Ordre de St. Sylvestre. Une adresse lui a été présentée dimanche dernier par le chapelain de l'Eglise St. Jean, au nom de tous les paroissiens. M. le Chevalier O. Robitaille est père d'un de nos confrères.

Premiers.

Rhétorique.

E. Chouinard, Vers latins.

Seconde.

E. Roy, Thème latin.

Troisième.

L. Paquet, Thème latin.

E. Dorion, Vers latins.

Quatrième.

A. Castonguay, Thème latin.

R. Morissette, J. Cinq-Mars, T. Dubé, O. Lemieux, P. O'Reilly, B. Letellier, J. Hébert, J. Howe, U. East, H. Dick, Eléments grecs.